
 
 
 
 
 
INFO PRATIQUES 
www.kerfourn.fr 
 

Secrétariat de la Mairie 
Téléphone : 02 97 38 36 03 
Lundi Fermé Fermé 
Mardi 8h30–12h30 13h30 – 18h 
Mercredi 8h30–12h30 13h30 – 18h 

Jeudi 8h30–12h30 13h30 – 18h 
Vendredi 8h30–12h00 13h30 – 18h 
Samedi 9h00–12h00 Fermé 
 

Café “Chez Marie Jo” 
Téléphone : 02 97 38 36 20 
Bar-Tabac - résultats sportifs 
journaux - Café Merlus 
(Lorient) 
Lundi 7h30 – 14h 16h – 21h 
Mardi Fermé  Fermé 
Mercredi 7h30 – 14h 16h – 21h 
Jeudi 7h30 – 14h 16h – 21h 
Vendredi 7h30 – 14h 16h – 1h 
Samedi 8h – 14h 16h – 1h 
Dimanche 9h – 14h 16h – 1h 
 

 

Horaires Médiathèque 
Période scolaire 

Mercredi 13h30 - 18h 
Vendredi 10h – 12h 13h30 – 16h 
 

Fermé pendant le confinement à 
l’exception des besoins 
numériques  

 

« L’hirondelle » 
Téléphone : 02 97 38 24 86 
Lundi au samedi plats à emporter  
Le vendredi et samedi soir 
Grill/Pizzas 18h30 à 21h30 
Fermé le dimanche  
 

Halte-Garderie Municipale 
Téléphone : 02 97 38 36 03 
Lundi, mardi, jeudi, vendredi 
Matin : 7h à 8h45 
Soir : 16h15 à 18h30 
 

Boulangerie 
Téléphone : 02 97 51 41 39 
Mardi au Vendredi  
8h-13h30 
16h-19h 
Samedi 8h-13h 
Dimanche 8h - 12h30 

 
Déchetterie Kerorien  Crédin 
Lundi et samedi 9h30 à 12h et 14h 
à18h30 en été et 17 H en hiver 
du 1 octobre au 1 avril 
les autres jours uniquement 
l’après-midi au même horaire 

 

 

Mes chers collègues, 

Mesdames, 

Messieurs, 

 

C’est une déception de ne pas se voir tous ensemble pour la deuxième année 

consécutive. La protection vaccinale, solution inespérée en décembre 2020 n’est 

pas aussi durable que nous le pensions en septembre. Le fort taux de vaccination 

dans notre département a tout de même réduit la pression hospitalière. N’en 

déplaise à ceux qui écrivent l’histoire après coup, nous gérons des pandémies 

différentes. Après la difficile compréhension de la  maladie dans le premier 

trimeste 2020, la plupart d’entre nous avons vécu le deuxième trimestre reclus 

dans nos maisons. Une situation impensable pour tout le monde s’est produite. 

Les espoirs d’un retour à la normale ont été vite anéantis dans le deuxième 

semestre 2020 avec un nouveau mot : variant. L’arrivée des vaccins, après les 

difficultés de production et d’approvisionnement, ont permis une vaccination de 

masse à partir de mai 2021, accélérée par un discours en juillet. Nous assistons 

depuis un mois à une contamination impossible à gérer de la même manière qu’en 

2021. Nous avons fait le choix de nuancer nos protocoles pour maintenir les 

services publics (cantine, garderie et transport scolaire) en évitant de tout fermer 

à chaque cas positif. Nous proposons en contrepartie une totale transparence pour 

laisser les familles décider. Je remercie les équipes pour leur dévouement et leur 

adaptation aux protocoles successifs.Mais, passons à autre chose. 

 

2021 n’était pas une bonne année pour les associations de la commune. Les 

travaux de la salle ont empêché les bénévoles d’organiser la moindre animation. 

Même si la Garde Saint Eloi et le club de gymnastique ont bénéficié d’une aide 

financée par la Région Bretagne et Pontivy Communauté. Les trésoriers ont dû 

appécier. 

 

Le bénévolat est toujours à développer. Les associations en ont besoin. Nous 

espérons organiser rapidement l’accueil des nouveaux arrivants. Il y en a 

quelques uns...La bonne nouvelle, c’est le nombre de recrutement de pompiers 

volontaires. 4 cette année, : je salue l’engagement, honneur aux filles, de Justine 

Cobigo, de Françoise Collin, d’Arnaud Caro et venant de Noyal-Pontivy de 

Corentin Botuha. Vous avez un chef de centre et un maire heureux devant vous. 

(Normalement, ce discours devait se faire avec vous). Nous avons encore besoin 

de quelques pompiers supplémentaires pour une parfaite répartition des équipes : 

Jean-Pierre espère encore convaincre quelques personnes supplémentaires. Alors 

libre dans la journée et avec un permis poids lourds, on vous attend. 

 

Les statistiques annuelles de l’urbanisme en 2021 sont incroyables. Le stock de 

maison à vendre est pour le moins faible. Il reste des ruines ou des rénovations 

très très lourdes. Pendant plusieurs semaines, il n’y avait plus aucune maison 

habitable à vendre sur la commune. Ouf, nous en avons maintenant une, rue de 

l’Argoat. Depuis 3 ans, nous avons vu 37 ventes se réaliser dont 18 cette année 

plus 2 réhabilitations lourdes et 2 permis de construire de maisons neuves. 
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2011 était la meilleure année pour la construction (11), 2021 est la plus belle année pour les échanges de 

propriété. Pour le maire que je suis, la réduction de la vacance est très importante. Dans toutes ces 

transactions, 11 maisons étaient silencieuses. Cette situation nous incite à faire plus pour augmenter le 

potentiel de location. Notre programme d’investissement est établi pour augmenter les solutions d’habitat 

dans notre commune. Nous espérons la livraison début 2023 de 4 maisons en location portées par 

Bretagne-Sud-Habitat. La commune travaille sur la création de 3 appartements en location au dessus de 

la boulangerie rue Saint Eloi. Nous prévoyons une fin de travaux début 2024. Nous offrons le terrain 

route de Pembual  à l’association Cette Famille pour autoriser la construction d’un habitat partagé de 8 

locataires. Nous attendons le dépôt du  permis de construire avant de formaliser l’acte notarié. Et enfin, 

nous démarrons la vente du lotissement « Le Clos des Forges ». Une vente est actée et nous avons deux 

autres réservations. D’autres contacts sont en cours. Je suis serein sur cette commercialisation. J’espère 

même que cela se fera sur plusieurs années. Les travaux d’aménagement d’un lotissement, c’est du 

travail, n’est ce pas Denis ? L’alourdissement des règlementations ne nous facilitent pas la tâche.   

 

La population comptabilisée selon le recensement de 2018 augmente un peu de 842 à 848 personnes. 

Nous avons noté sur nos registres 5 naissances, un chiffre décevant, 8 décès, aucun mariage et un PACS. 

 

- Marcel Guilloux d Noyal-Pontivy décédé le 13 février à Kerfourn, 

- Marguerite Quentel, épouse Pérès le 11 mars à Noyal-Pontivy, 

- Odile Cocherel le 27 avril à Noyal-Pontivy, 

- Claudie Le Texier, épouse Hervé, à Kerfourn le à juillet, 

- Evelyne Ferrières, épouse Paraska-Brault, le 26 juillet à Noyal-Pontivy, 

- Anne-Marie Guilloux, épouse Robic, le 26 juillet à Noyal-Pontivy, 

- Jean-Yves Le Delmat à Kerfourn le 23 août, 

- Philippe Bouillard le 27 août à Noyal-Pontivy, 

- Célina Rello, épouse Rio, le 6 septembre à Noyal-Pontivy, 

- Martial Mégret le 31 décembre à Noyal-Pontivy, 

Et notre petit Juliann Malardé né le 20 avril 2021 à Saint Brieuc et décédé le 10 juillet dans la même 

ville. Nous avons une pensée émue pour toutes les familles éprouvées en 2021. 

 

Il y a 100 ans, c’était la naissance de Simone Guillo, le 22 juin. Simone a déménagé de Lesdanic à La 

Grenouillère. Je parle bien de notre récente centenaire Simone Matécat. C’était aussi l’année de 

naissance de Joseph Jéhanno, notre emblématique président de la Garde Saint Eloi. Je me doute que 

Stéphane, avec sa mémoire légendaire, s’en souvient. Les registres tenus par M Le Lannic précisaient 

36 naissances, 5 reconnaissances et une légitimation, 10 mariages et 29 décès dont 14 Morts Pour La 

France sur la base d’un jugement. J’imagine la longue attente des familles à l’époque. 

 

En regardant le rétroviseur, 2021 a vu l’avancement du chantier de rénovation de la cantine. C’est 

laborieux mais cela avance. Vous savez ce que c’est un chantier de construction et de rénovation. Il faut 

gérer les intérêts des uns et des autres qui la plupart du temps n’est pas à notre avantage.  Heureusement, 

nous avons un adjoint aux travaux sur ce dossier, un renard du bâtiment. Je sais Denis que tu ne comptes 

pas ton temps pour aboutir. Avant l’écueil de la commission de sécurité, nous devons peaufiner l’agenda 

des derniers intervenants et la levée des réserves pour déterminer la date d’ouverture. Aujoud’hui, il est 

encore prématuré d’anticiper cette date. Notre souhait est de proposer l’ouverture début avril, 

initialement prévue mi novembre.  

 

 

Le chantier de rénovation de l’école Jean de la Fontaine n’a pas pu se réaliser l’été dernier. Nous avons 

revu le début des travaux pour le 20 juin prochain. Le 18 et 19 juin, nous proposons aux volontaires un 

moment citoyen pour libérer totalement le rez de chaussée. L’isolation intérieure et la peinture seront 

réalisées par Bertrand et Yannick et leur entraineur. Nous travaillons sur le projet photovoltaique avant 



 

cet été si possible. Ce n’était pas le choix initial mais l’enthousiasme des enfants en lien avec l’inscription 

des deux écoles à l’action des éco-écoles  nous a incité à faire et à avancer cet investissement de transition 

écologique. Une pompe à chaleur remplacera la chaudière fuel. Pour cet été, une bonne coordination sera 

indispensable. C’est d’ailleurs le critère essentiel des  discussions avec les artisans que nous avons 

sollicités. Les principes généraux des marchés publics n’étaient pas du tout adaptés à ce chantier. 

 

La vie collective sur la commune a été perturbée et contrainte en 2021. L’absence de salles a accentué 

le phénomène. Par contre, le pouvoir de police du maire a été facile… Nous avons quand même réalisé, 

avec vous, quelques belles actions : 

 

Nous avons un conseil municipal des enfants très actif. Véronique et Caroline mettent en œuvre les 

décisions de leur conseil. Vous avez suivi sur vos journaux les réalisations des enfants : la photo 

collective 2021, les hôtels à insecte, les cartes dessinées aux anciens à Noël, l’avis sur la sécurité routière 

aux abords des écoles. Ils travaillent nos jeunes, n’est ce pas ? 

 

Le groupe des décorations de Noël a une nouvelle fois sévi. Cette animation laisse libre court à 

l’imagination des uns et des autres. La gaieté du groupe a été entachée par les dégradations des pièces. 

La bêtise n’a pas de limite territoriale. Les demandes d’éclairage sont régulières mais le coût 

d’installations n’est pas envisageable pour la commune. Le coût, il y a quatorze ans était de 3500 €. Les 

initiatives individuelles compensent heureusement le cadre de vie des fêtes. .    

 

Les élues du CCAS ont organisé deux campagnes de vaccination pour faciliter la vie des anciens. Plus 

de quarante personnes ont bénéficié de l’offre de service des élues. La gestion des créneaux proposés par 

le centre de vaccination de l’hôpital, l’organisation des transports ont été parfaites. Je n’ose pas imaginer 

notre vie sans ces vaccins.   

  

Les actions de l’association Différences et Cie ont aussi été empêchées. Le troc via une application 

internationale est à développer. En cohérence avec l’objectif d’inclusion de la municipalité, nous avons 

embauché Pierre Mikael pour s’occuper des enfants différents à la cantine. Nous avons rencontré la 

Caisse d’Allocation Familiale pour bénéficier d’une aide financière pour cette charge supplémentaire. 

Devant l’exemplarité de cette action, la C.A.F. a proposé une dérogation pour nous encourager à la 

maintenir sans grever excessivement nos finances. 

 

Pour l’aspect politique, nous avons reçu le 12 juillet, à la mairie, M Joel Giraud, Secrétaire d’Etat à la 

Ruralité avec le bureau de l’association des maires ruraux départementale. Cette représentation nationale 

de la ruralité dans un gouvernement existe enfin. Même si tout ne sera pas résolu, le fait d’avoir un 

interlocuteur direct et dédié aux contraintes rurales est très important. De plus, nous nous adressons à un 

ancien maire d’une commune montagnarde. Il connait bien nos vicissitudes. Nous constatons une 

meilleure prise en compte de nos particularités dans de nombreuses situations. 

 

Trois actions ont marqué l’année écoulée dans le cadre de la compétence communautaire que je dirige : 

la gestion, la valorisation et la prévention des déchets. 

 

La livraison de la déchèterie de Kerorien à Crédin permet aux kerfournois de bénéficier à 10 minutes 

d’un site identique à notre première nouvelle déchèterie de Kerponner. C’est même plus près et 

l’ouverture tous les après-midi facilite l’utilisation de l’équipement. Les avantages supplémentaires de 

cet outil sont d’avoir un espace dédié pour collecter le verre en vrac et de confier vos objets pour une 

seconde vie à l’association Solid’art de Rohan.  

L’augmentation du taux de la TEOM (taxe sur les ordures ménagères) était devenu nécessaire pour 

respecter un principe de base que je défends en bureau et conseil communautaire : le déchet finance le 

déchet.  

 



 

Cette augmentation a permis très rapidement de modifier le cadencement de la collecte des emballages 

(tous les emballages ! : si c’est un emballage, vous le valorisez dans les bacs ou colonnes jaunes). 

Depuis la mise en place de l’extension des consignes de tri en 2014, nous avons récolté chaque année 

des volumes supplémentaires. Le volume des bacs limité par principe nous obligeait à revoir notre 

organisation de collecte. C’est chose faite.  

 

La conséquence de cette nouvelle collecte nous a incité pour anticiper l’augmentation du coût du 

traitement de la plupart des filières de modifier notre service dans les centre-bourgs. Le principe est de 

passer de la collecte arrière avec deux ripeurs des bennes à ordure ménagère à une collecte par grue. 

Nous aurons limité au strict minimum la manutention des agents. Le nombre de point de regroupement 

sera fortement réduit par le retrait des bacs OM et emballage. Sur le bourg de Kerfourn, il en restera trois 

ou quatre (Eglise, Stade, Fontaine et un autre point à placer en concertation avec les riverains et les 

usagers).  

 

En complément du traitement des déchets, le SITTOMMI espère créer une deuxième ligne de four sur 

Le Sourn. Cet investissement de plusieurs millions d’euros est primordial pour maitriser nos futurs coûts 

de traitement. Le deuxième objectif, non moins important est la presque suppression de l’enfouissement 

de nos déchets « tout venant » des déchèteries. C’est un formidable objectif. Et soyons réalistes : Quand 

le centre d’enfouissement est saturé et doit fermer, qui accepte d’accueillir un nouveau centre près de 

son habitation ? Nous avons tous la réponse, personne. 

 

Au niveau intercommunal, la décision a été prise de recréer une station d’épuration des eaux usées sur 

Noyal-Pontivy. La communauté et les communes ont validé ce principe pour assurer le développement 

de la commune avec un traitement des eaux adapté aux nouvelles règles européennes. Aucune solution 

sur la commune n’était possible avec les limitations de rejet des eaux traitées dans nos rus. Le ponto ou 

même le ruino ne sont pas  de grandes rivières. Il était hors de question de sacrifier notre unique source 

de développement : l’habitat individuel ou collectif. Nous sommes au début des procédures qui seront, 

vous vous en doutez, longues.  

 

Enfin Pontivy Communauté s’interroge sur le regroupement des services publics d’aide à domicile. Ce 

service essentiel que la commune porte depuis de nombreuses années est à la croisée des chemins. Certes, 

le niveau règlementaire s’alourdit, les financements s’élargissent et notre base de travail avec la MSA se 

réduit méthodiquement alors que nos bénéficiaires seront de plus en plus des affiliés Sécurité Sociale. 

Nous pouvons facturer  ce travail aujourd’hui grâce à l’intervention du CCAS de Pontivy. En plus, ce 

budget est légèrement déficitaire (2791 €) avec un nombre d’heures réalisé assez faible. Ce déficit est 

susceptible d’obérer sur le long terme l’attribution de compensation de la commune. Je suis convaincu 

que cette solution sera plutôt à l’avantage des agentes avec un nombre d’heures de travail plus important, 

des formations et des avantages sociaux adaptés à une structure d’au moins 150 personnes. Nous sommes 

à 4 kilomètres du bourg de Noyal, le potentiel d’intervention est donc large et proche. L’objectif sera 

même, pour la collectivité, de s’assurer de ne pas perdre d’agentes lors de ce transfert de compétence. 

Dans le contexte actuel du marché du travail, vous comprenez cet impératif. Ce budget doit s’équilibrer 

et nous pouvons être certain que les charges de structure, faibles dans notre commune vont augmenter le 

prix de revient horaire pour les bénéficiaires. Il y a encore beaucoup de travail pour aboutir à ce transfert 

de compétence au plus tôt en 2023 et, le choix de la ville de Pontivy sera déterminant. 

 

Nous ne parlerons pas finances dans ce bulletin. La présentation au conseil doit se faire sans tarder et le 

programme 2022 est à préparer. Nous n’avons pas beaucoup avancé sur l’aménagement de la rue Saint 

Vincent et la sécurisation de la route de Noyal. Ce qui a été proposé lors de la concertation cet été est à 

revoir avec les aménagements temporaires pour se rendre compte très concrêtement des effets des idées 

présentées par les uns et les autres. La solution définitive et universelle n’existe pas dans la gestion de la 

vitesse automobile. 

 



 

La municipalité a décidé de recruter un cuisinier pour remplacer Martine qui part en retraite en avril. 

Notre expérience de passer commande à une cuisine centrale extérieure n’a pas été une réussite. La 

municipalité constate la lourdeur et la rigidité de la gestion, entrainant des gaspillages et des coûts 

supplémentaires. Nous pensons que les parents ne souhaitent pas le maintien de cette rigeur de gestion 

et préfèrent la cuisine sur place. Le choix d’un temps partiel n’était plus tenable avec les qualifications 

requises, avec les contraintes règlementaires récentes que nous n’appliquons pas aujourd’hui (loi égalim 

1 et 2, HACCP..j’en oublie ou je ne les retiens pas, au choix…). Pour compenser l’augmentation 

mécanique de ce choix de gestion, nous avons espoir d’optimiser le prix de revient avec de l’achat local. 

Les expériences du cuisinier de Neulliac nous aideront dans cette démarche.Ensuite, nous avons proposé 

une alternative à la commune de Gueltas qui ne souhaite pas maintenir le système d’achat à une cuisine 

centrale. Nous avions déjà envisagé auparavant de regrouper la cuisine de Gueltas, Saint Gonnery et 

Kerfourn sur un seul site pour rentabiliser un investissement conséquent. Ce projet n’est pas prêt et nous 

devons avancer dès maintenant. Enfin, nous espérons proposer des repas collectifs aux anciens plus 

d’une fois par mois. Ainsi, nous retrouverons la situation précédant les travaux de mise aux normes de 

la cantine avec les ajustement règlementaires que nous ne pouvons plus ignorer. 

 

L’édition de ce bulletin a été sans cesse retardée ce mois avec les urgences à gérer de tous côtés. Je vous 

présente mes excuses pour ce retard. Est-ce que je dois vous souhaiter la bonne année ?  Malgré notre 

contexte, je vous souhaite une année optimiste, dans l’action.      Joel Marivain 

 



 

 

 

 
C'est avec une immense joie et fierté que je vous annonce l'ouverture prochaine de mon Centre de Loisirs Canin 

"Le Phoenix d'Educ&Moi" sur la commune de Bréhan (au printemps). 

Ce nouveau projet est l'aboutissement de plusieurs années de recherches et de travail, et il est l'agrandissement de 

mon entreprise d'éducation canine "Educ&Moi".  

Un paradis de plus d’1 hectare totalement clôturé et aménagé pour votre bien-être et celui de vos compagnons à 4 

pattes. 

Vous y trouverez : 

-Un terrain de loisirs/Agility séparé en 2 pôles (un pôle adulte et un pôle chiot et/ou petite race) avec de nombreux 

obstacles pour vous amuser avec vos chiens, 

-Un terrain d’éducation, pour les cours collectifs, les stages ou encore pour vos entraînements, 

-Un terrain de détente, pour permettre à vos chiens de se défouler ou se calmer avant chaque activité, 

-Un espace jeux pour les enfants,  

-Un coin détente avec tables et chaises, 

-Différents animaux sur le centre  

Toutes mes prestations actuelles seront toujours d'actualité. 

Les séances d'éducation individuelles et les balades collectives seront toujours réalisées en situation réelle sur la 

commune de ROHAN. 

En espérant que ce beau projet vous donne l'eau à la bouche et qu'il vous fasse autant plaisir qu'à moi. Pour plus 

d'informations concernant le projet veuillez consulter le site internet d'Educ&Moi (actuellement en mise à jour).  

Je vous souhaite une belle journée    Emilie d’Educ&Moi 

 


